

¿Un caso de desarrollo frustrado?

* OSCAR MUÑOZ G.

Con ocasión de haberse cumplido 35 años de la publicación del libro *Chile, un caso de desarrollo frustrado*, de Aníbal Pinto Santa Cruz, la Universidad de Santiago rindió un homenaje a este destacado economista chileno de proyección latinoamericana.

Se trata de una de las obras más influyentes sobre la economía chilena, y una de las pocas que analiza el desarrollo del país a largo plazo. La tesis central del autor es que en las últimas décadas del siglo XIX, Chile tuvo una oportunidad única, gracias a la riqueza salitrera, de dar un gran salto adelante en el desarrollo y convertirse en un país industrial. Sin embargo, la oportunidad se perdió porque los excedentes económicos no se acumularon ni se transformaron en mayor capacidad productiva, sino que se gastaron en consumos suntuarios, viajes a Europa y construcciones fastuosas. Luego el salitre quedó obsoleto frente a los avances técnicos y la bonanza terminó.

Grande es la tentación de hacer un paralelo de esa situación con lo que está ocurriendo ahora, cien años después.

El extraordinario auge que está viviendo el país y que ya se extiende casi diez años, revive muchas características de ese pasado glorioso, sobre todo en sus aspectos más evi-

dentos, como son el consumismo exacerbado de algunos sectores, la irrefrenable pasión por especular con la propiedad inmobiliaria, o la arrogancia del éxito que contamina los espíritus. Hoy, al igual que antes, la expansión económica es conducida por las exportaciones ligadas a nuestros recursos naturales.

Pero también hay diferencias, y suficientemente importantes como para invalidar la comparación.

Hoy, la economía nacional es muchísimo más compleja que antaño; y como señalaba un destacado matemático chileno hace pocos días, los sistemas complejos tienen mayores posibilidades de ajustarse y recuperar el equilibrio cuando surgen perturbaciones. La estructura exportadora de hace cien, e incluso 25 años, era muy simple: el 80 por ciento correspondía a un solo producto, el cobre. Hoy, el cobre representa sólo 40 por ciento, y el resto está formado por una gran cantidad de bienes. Por lo mismo, somos menos vulnerables frente a la posible perturbación de los mercados, como pone de manifiesto el hecho de que la economía mundial ha estado en recesión en los últimos tres años sin que apenas lo hayamos notado.

La capacidad de ahorro e inversión, el desarrollo empresarial, la creciente importancia que se le está dan-

do a la educación técnica, la seriedad en el manejo de las políticas fiscal y monetaria, son aspectos que también contrastan muy positivamente con el panorama decimonónico. Pero lo más interesante de todo esto es que se trata de ventajas adquiridas, ligadas al factor humano y social, no dependientes sólo de las riquezas naturales. Son las características que han permitido triunfar a los dragones asiáticos. Revelan que, mal que mal, el país ha ido aprendiendo la lección.

Por cierto, no es aún tiempo de cantar victoria. Todavía queda mucho por hacer, sobre todo en el campo social, donde seguimos siendo más del siglo XIX que del XXI. Nuestros vecinos también están progresando y la competencia se hará más dura. La frustración siempre puede estar a la vuelta del camino. Afortunadamente, la balanza se inclina hacia el lado del optimismo posible. Nada está asegurado, pero casi todo apunta a que el país sí está en condiciones de aprovechar ahora la gran oportunidad que se ha creado.

Hay muy buenas probabilidades de que la frustración del desarrollo sólo haya sido un accidente del pasado.

* Economista de Cleplán, miembro del Consejo de Redacción de LA NACIÓN.

La Nación

Empresa Periodística La Nación S.A.
Agustinas 1289, casilla 81-D Santiago
Teléfono: 6982222, Telex: 341296
340290 ELANA CK, Fax: 6981069

Director: Abraham Santibáñez. Editor de Servicios Informativos: Pablo Vicócola. Editora: Graciela. Editor: Jorge Castillo y Flor Ayala. Política: Manuel Francisco Davis. Internacional: Carlos Menjívar. Deportes: Julio Salazar. Hípica: Ramón Chacón. Cultura y Coordinadora Ciudad: Clara Isabel Pérez. Fotografía: Marcelo Agosti. Jefe de Diagramación: Renato Torres. Subgerente de Recursos Humanos: Pablo de la Maza. Gerente Comercial: Hugo Rivas. Gerente de Administración y Representante Legal: Sergio Granados. Presidente del Directorio: Raimundo

P. 38

La Nación, Miércoles 12 de Enero de 1994

Un caso de desarrollo frustrado? [artículo] Oscar Muñoz G.

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Gomá, Oscar, 1938-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un caso de desarrollo frustrado? [artículo] Oscar Muñoz G.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile